

**Thematisch:** Bindung und Gewinnung von ehrenamtlichen  
Funktionsträgerinnen/Funktionsträgern

Moderation: Günter Lehmann

Befund Sportentwicklungsbericht 2011/2012  
Situation der Sportvereine im Havelland

Unterstützungsmöglichkeiten und –bedarf

Probleme der Vereine:

Die „Bindung und Gewinnung von ehrenamtlichen Funktionsträgern bzw. Funktionsträgerinnen wird von den Vereinen im Havelland als ein großes Problem eingeschätzt. Allerdings ist es für sie kein Existenz bedrohendes Problem.

- Ideelle Wertschätzung allein reicht nicht aus
- Pflichten nicht nachkommen (z. B. Kassenwart/Schatzmeister nicht einarbeiten bzw. keine oder ungenaue Aufgaben übertragen)
- Das Ehrenamt wird als Last („Rucksack“) und nicht Lust empfunden
- Im Verein existieren keine Kenntnisse über Fähigkeiten und Fertigkeiten der Mitglieder bzw. deren Angehörige (Eltern)
- Vorstand spielt „Sonnenkönig“ bzw. ist „Sündenbock“ oder „Mädchen für alles“

Lösungsansätze:

- Aufgabenteilung, Aufgaben delegieren, Fehler zulassen (punktuell und zeitlich begrenzen)
- Förderung von ehrenamtlichem Engagement im Blick behalten, wer kümmert sich im Verein darum?
- Ansprache und Gewinnung aus den „eigenen Reihen“
- Neu gewonnene Engagierte einarbeiten
- Konkrete Weiterbildungsangebote unterbreiten und Qualifizierung fördern
- Vorstand soll als Sprachrohr für die Mitglieder wirken
- Rechtssicherheit für das ehrenamtliche Engagement schaffen (z. B. Fahrten mit Privat-PKW)
- Vereinsjugend allmählich an ehrenamtliches Engagement heranzuführen „Mentoring“
- Tätigkeit der Ehrenamtler wertschätzen, Familienangehörige (Ehepartner) einbeziehen – Öffentlichkeitsarbeit

Eine systematische Förderung von Ehrenamtlichen kann dazu beitragen, einerseits den Verein zu stärken und andererseits das Engagement zu einer wertvollen, attraktiven Erfahrung für jeden Freiwilligen werden zu lassen.

PS Anregungen und Informationen unter:

<http://www.fuehrungs-akademie.de/forum-wissenschaft/themenbezogene-foren/fachtagung-aufgabe-ehrenamtsfoerderung-perspektiven-ansaeetze-beispiele.html>

Regionale Sportkonferenz Havelland-Fläming 19.01.2013 Haage